

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.
segundo:

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores, Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio rea línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales

AÑO IX.

REDACCION
Escaleras de San Martín, núm 8
segundo

Domingo 1.º de Setiembre de 1889.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos

NÚM. 1.318.

Las enfermedades de las vides

II.

El tratamiento de las enfermedades de la vid, siguiendo el proceder de Mr. Delhóm, lejos de ser gravoso y de exigir grandes sacrificios, reúne una sencillez suma y para aplicarlo á la práctica no son necesarios grandes desembolsos.

Nosotros no hemos ensayado este proceder pero tendremos el gusto de hacerlo, entusiasmados por la facilidad con que la prueba puede ser hecha y recomendamos á los viticultores, tomen nota de la que vamos á transcribir para que lo ensayen en la mejor ocasion.

Hoy que van aglomerándose sobre nuestros viñedos plagas, y mas plagas devastadoras hay que luchar con mas ahinco contra la adversidad, que nos persigue, y poner en práctica cuanto se nos recomienda para atajar el mal. Ojalá el procedimiento de Mr. Delhóm, diese resultados, que nuestra mejor gloria en este asunto seria el haber contribuido con nuestra humilde publicacion á propagar la medicina salvadora de la agonizante produccion vitícola.

El tratamiento propuesto por el experimentador del Alto Garona, abarca tres puntos capitales. El primero; las condiciones del cultivo de la vid. El segundo; las enfermedades de las raices, y el tercero; las enfermedades de las hojas.

Según opinion de Mr. Delhóm, el arado moderno penetra demasiado profundamente en el suelo perjudicando á las raices de las cepas, sobre todo en los terrenos donde la capa laborable es delgada: pronto se halla el subsuelo, que suele ser resistente, y en estas condiciones las raices no profundizan quedando tan superficiales que sufren el corte de la cuchilla del arado.

A fuerza de esta destruccion, reiterada todos los años, se llega á producir insensiblemente la debilidad orgánica, ó anemia de las cepas, transformándolas en seres á propósito para desarrollarse en ellas parásitos de todas clases, pulgón etc.

Al experimentador del Alto Garona, le parece y cree que, el uso del arado en las condiciones citadas, influye mucho en la decaden-

cia de las vides y el desmejoramiento de los caldos. Mr. Delhóm ha observado que las cepas que se pretende tener muy bien cultivadas, son las que perecen mas pronto, observándose en cambio que las no trabajadas nunca, ó que lo han sido muy poco, son las que resisten más, y las que demuestran más lozanía. Tiene tal convencimiento de este hecho, que ha prometido 1,000 francos, á quien le pruebe un solo caso de haberse presentado, la filoxera en una cepa no cultivada. Dice, hace mucho tiempo tiene hecha la promesa, y no obstante, nadie se ha presentado á reclamarle los 1,000 francos.

Para el tratamiento de las filoxera, cree que es menester ante todo cambiar la época de las labores, haciéndolas en otoño ó invierno. Aconseja sembrar entre las cepas plantas herbáceas que creciendo después, abriguen al suelo del contacto de los rayos solares y mantengan humedad. Estas hierbas pueden ser recolectadas, después de la vendimia, como á forraje, ó bien pueden aprovecharse como abono enterrándolas al pié de las vides. Ensalza el uso de las cenizas de vegetales como abono apropiado á los viñedos; y que obran á la par como insecticida. Para el empleo de las cenizas, espera el otoño ó á primeros de invierno: abre al pié de cada cepa un hoyo en forma de plato ó de cuba de 6 á 7 centímetros de profundidad, dentro del cual coloca dos litros de cenizas, colgándolas luego con la mitad de la mitad de la tierra extraida y formando con la restante un marco circular al hoyo mencionado. Las lluvias las disuelven poco á poco, arrastrando, la potasa de las cenizas y ella obra destruyendo los insectos.

Para el tratamiento de las enfermedades de las ojas, mildew, etc., Mr. Delhóm se declara enemigo del sulfato de cobre, por considerarlo nocivo y propicio á causar accidentes desgraciados. En cambio cree en el uso de una mezcla de polvos de cal viva, legia de potasa y azufre, esparcidos por encima de las hojas y racimos, por medio de un aparato inyector cualquiera.

En resumen—añade Mr. Delhóm—temo que no se podrá acabar con la debilidad de las vides

mientras se continúe trabajándolas tan profundamente: cree que será difícil, sinó imposible, de desembarazarse de la filoxera si se continúa labrando los viñedos durante la época primaveral, y no se procure favorecer el suelo por los medios antes citados, proporcionándole sombra, humedad y frescor.

Mr. Delhóm está persuadido, de que un buen lavaje con sal mezclada á la legia de potasa, haria un gran bien á las plantas atacadas, este destruiria muchos insectos y es operacion que puede hacerse en diferentes épocas del año.

J. de la Cruz.

Cánovas desconocido.

He aquí como lo describe *El Liberal* de Madrid.

Los conservadores que son al mismo tiempo personajes en su partido, deben estar muy satisfechos.

Después de los artículos que publicó *El Estandarte* tanteando el terreno y lanzando la hipótesis de que Romero Robledo volviera á sus antiguos lares; después de las declaraciones hechas por Silvela en Málaga, tan poco favorables á aquella idea; después de las otras en San Sebastian por Romero Robledo, negando toda posibilidad á su reconciliación con sus antiguos amigos, aunque sobreviniendo circunstancias extraordinarias pudieran entenderse desde sus respectivos campos para un fin común; después de las cartas y de los telegramas atribuidos á Cánovas del Castillo en distintos sentidos, sobre el mismo tema de la nueva evolución de su inquieto exlugarteniente, solo resulta bien averiguado lo que al principio hemos dicho: á saber, que Silvela, Toreno, Villaverde y los otros conservadores notables contrarios á la reconciliación con Romero Robledo, tienen motivo para congratularse, considerándose hombres importantes y de peso.

Quando se dijo que Cánovas habia telegrafiado: «Yo soy el jefe; no necesito escuchar consejo ni opinion de nadie; yo decidiré por mi solo si debo ó no abrir la puerta del partido conservador á Romero Robledo, los que asi no lo entiendan pueden marcharse de mi lado;» todos lo creimos, porque correspondia al carácter que siempre le hemos conocido.

Pero no era cierto. Cánovas del

Castillo ha escrito á sus notables lo contrario. Si llega el caso de pensar si se debe ó no abrir á Romero Robledo la puerta del partido conservador, no se le abrirá sin contar antes con la opinion de aquellos notables conservadores que le fueron fieles cuando Romero Robledo pretendió llevarse la bandera del partido.

El Cánovas del Castillo que esa satisfacción ha dado á Silvela, á Toreno, á Villaverde, es completamente desconocido.

En otros tiempos, cuando un correccionario suyo quiso ser su consejero y contrariar su opinion personal, rompió con él sin consideración á las personas ni á las consecuencias del rompimiento. Así lo vimos primero con Benavides, después con Martínez Campos, y antes ó después con Elduayen.

El Cánovas de entonces fué un Cánovas intransigente, altivo, jefe absoluto, resistente á la idea de dividir con otro el ejercicio del poder supremo dentro de su partido, incapaz de admitir que un pensamiento suyo fuese mejorado por nadie, ni que otro alguno pudiera tener más acierto que él para resolver sobre lo que al partido interesara.

El Cánovas que promete escuchar á sus amigos políticos es un Cánovas nuevo.

He aquí un fenómeno que nos inclina á creer que no deben ir bien los negocios del partido conservador, y que por su parte Cánovas no los ve color de rosa.

Es la diferencia de carácter que en la generalidad de los hombres, y sobre todo en la generalidad de los hombres políticos, se advierte, según varían sus épocas de fortuna ó desgracia.

En la prosperidad los éxitos, el aplauso de los amigos, la desesperacion de los adversarios, las adulaciones de los parásitos, exaltan el amor propio, enardecen la vanidad, centuplican los defectos y obscurecen el entendimiento.

En la desgracia el hombre, más solo, puede hablar con su conciencia, desconfía á medida que abortan los planes que creía mejor trazados, porque son menores sus recursos para luchar; se siente más débil; sufre la influencia del decaimiento de los que tienen ligada con él su suerte.

El Cánovas que ofrece escuchar consejos de otro, es el Cánovas de la desgracia; es decir del alejamiento del poder.

Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 29 Agosto 1889

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy Sr. mio: Se ha desmentido terminantemente por quien podia y debia, el rumor de que el Sr. Martos iba á verificar una nueva evolucion, reanudando las inteligencias, tiempo há rotas con el Sr. Ruiz Zorrilla.

En este momento están reunidos los ministros en el despacho del señor Capdepon celebrando Consejo. De antemano se dijo que se trataria en él de lo que ha dado en llamarse conflicto militar, por cuanto se supone que al Sr. Goyeneche se le admitirá la dimision del cargo de Capitan general de Madrid. Dicese que, como resultado de una conferencia sostenida entre los generales Chinchilla y Goyeneche en lo que el primero manifestó al Capitan general de Madrid que no estaba de acuerdo con el respecto á las órdenes dadas á los oficiales de Estado Mayor en prácticas surgió entre ambos una diferencia de criterio, que dió por resultado el que el ministro autorizase al Capitan general para resignar el mando.

El ministro de la Gobernacion dirigió ayer una circular á los gobernadores para que la publiquen en sus respectivas provincias, encargando á los alcaldes que cuantas reclamaciones se hagan sobre rectificacion de listas electorales las admitan y tramiten en papel de oficio sin exigir gastos de ninguna clase á los interesados, ni crearles dificultades.

En la misma circular excita el señor Capdepon á todos los electores para que reclamen todas las rectificaciones que sean de justicia.

El día 7 del próximo mes saldrá para Barbastro D. Adolfo Bayo con objeto de presidir al *meeting* que se celebrará el día siguiente en dicha ciudad.

La convocatoria dirigida á los contribuyentes y labradores para la celebracion del *meeting* de Barbastro se halla concebida en estos términos:

«La crisis agraria, cuyas consecuencias alcanzan á la propiedad, á la industria y al comercio, ha adquirido en poco tiempo tal gravedad que exige una pronta solucion si no ha de resultar ineficaz.

»La depreciación, cada día mayor, de los cereales motivada por la competencia extranjera en los propios mercados nacionales, y los excesivos tributos que sobre la agricultura y la propiedad pesan, los cuales hacen aquella depreciación imposible, han sido las principales, si no las únicas causas de aquella crisis.

»Para pedir á los poderes públicos adopten medidas que la conjuren, remediando las causas que la dieron origen y para acordar los medios que dentro de la ley sean á ello más conducentes, las Juntas locales de la Liga Agraria en Alcolea de Cinca, Monzón y Tamarite y muchos propietarios de esta comarca del Alto Aragón convocan á las asociaciones de la Liga Agraria y demás similares, y á todos los propietarios, agricultores é industriales, así de la región aragonesa

como de todas las que quieran asistir, á una reunión que tendrá lugar en Barbastro el día 8 del próximo Septiembre.

»La Junta directiva central de la Liga Agraria, siempre dispuesta á acudir á donde en apayo del objeto de su institucion se la llama, estará representada por una Comisión de su seno y por su dignísimo presidente D. Adolfo Bayo,

Hoy firmará la reina regente el decreto del ministerio de Fomento reorganizando el reglamento para las Exposiciones nacionales de Bellas Artes.

El nuevo reglamento establece, entre otras, las reformas siguientes:

Habrá una Exposición de Bellas Artes cada dos años, en vez de cada tres.

Cada diez años se celebrará una Exposición con las obras premiadas en los cinco bienios anteriores.

Habrá un solo jurado para la admision y para los premios.

El jurado lo elegirán por sufragio todos los expositores, bastando la presentacion de un trabajo para obtener el derecho á votar.

El gobierno solo nombrará el presidente del jurado.

La asignacion del número y clase de premios será facultad del jurado.

Para que una obra sea premiada necesitará reunir las tres cuartas partes de los votos del jurado.

En el reglamento se hace una clasificacion de los géneros de pintura.

Por último, se crea una seccion especial da material artístico con objeto de unir las industrias y el arte.

Digna de elogio es la reforma llevada á cabo por el señor conde de Xiquena estableciendo una nueva fase para los certámenes nacionales.

Suyo affmo.

El Corresponsal.

Crónica general

Tenemos entendido que á instancia de uno de los Sres. Concejales y seguramente con el propósito de favorecer la deplorable situacion del ordenador de pagos, á quien al parecer no dejan un momento de reposo los acreedores, va á procederse contra los deudores morosos por derechos municipales. No podemos menos de aplaudir semejante determinacion cuya lógica procedencia salta á la vista.

A propósito de este particular parece que se removerá el expediente referente á las obras que se han practicado no hace mucho en una casa de la Rambla de la Libertad, en la que hay un café en cuya fachada posterior, verificáronse escandalosas reparaciones en detrimento de la vía pública, sin que el propietario de la misma, que es uno de los de la casa haya ingresado en la caja municipal el importe de los palmos de calle que usurpó.

En materia de corregir abusos y castigar osadías nos hallará siempre á su lado todo el que levante bandera.

Y ya que hablabamos de abusos municipales vamos á dar cuenta á nuestros lectores de un asunto de que se nos ha enterado.

En un solar sito en la calle de Ronda comprado á D. Vicente Carreras tratan unas monjas de levantar su convento; como es más que naturalmente aislado, y obrando muy cuerda- mente, por el lado donde podian tener vecinas edificaciones, han propuesto la apertura de una calle, pero es el caso que contra todos los precedentes sentados, se ha indemnizado ó trata de indemnizarse, el terreno cedido para vía pública (porque así convenia á dichas monjas) con la exención del pago de derechos municipales colocacion de aceras y contruccion de cloaca. Si eso es cierto ya rayaría en lo inverosímil y menester sería que ese expediente se examinara por quien corresponda, sobre todo cuando no falta quien haya querido relacionar todo eso con la exigencia del propietario del terreno que cobró parece hasta el que ya habla cedido para via al acordarse por el municipio la anchura de la calle de Ronda.

Nuestro inclito alcalde no querrá seguramente hacerse solidario de ningun chanchullo y aunque no sea sino para dar satisfaccion al público al que vá ya preocupando la gestión municipal procurara se haga luz sobre ese asunto y sinó.... procuráremos hacerla nosotros.

Y nos despediremos por hoy de los asuntos municipales con las siguientes preguntas por si hay quien se digne contestarlas á fin de evitarnos la molestia que estamos dispuestos á tomarnos de procurarnos satisfactoria y completa contestacion.

¿Es cierto que el municipio ha percibido mas de veinte y ocho mil pesetas de la Administracion en concepto de cierto reintegro?

¿Lo es que el Sr. Grahit por si y ante si ha dispuesto la inversion de aquella suma?

¿Es verdad que con ella se han satisfecho un sinnúmero de cuentas referentes al famoso salon de descanso y alguna otra mejora por el estilo, cuyas cuentas ofrecian ciertos reparos é.... inconvenientes?

¿Lo será tambien que con este motivo hay en la corporacion municipal sérios disgustos entre el alcalde y algunos concejales, porque estos consideraban existia el compromiso formal de distribuir la aludida cantidad para pagos algo mas procedentes que los en que ahora la ha invertido el Sr. Grahit?

En fin que nuestro municipio á este paso nada tendrá que envidiar á muchos otros.

—A *La Correspondencia* le han remitido un sueldo para su publicacion.

Y en este sueldo, entre otras cosas no menos peregrinas, le dicen sobre la actitud del general Martínez Campos.

«El general Martínez Campos está dispuesto á hacer suyas todas las discrepancias del duque de Tetuán en contra del ministerio.»

Pues si hace lo mismo con las discrepancias de todos los ministeriales que están en el mismo ó en parecido caso que el Sr. Duque de Tetuán, puede llegar á tener un museo mejor que el del Sr. Romero Ortiz.

Mucho mejor.

—A las acertadas disposiciones del Sr. Administrador de Contribuciones de esta Provincia, se debe el haber superado la recaudacion del ramo en este mes, en mas de 100,000 pesetas, comparado con igual mes del año pasado.

—Hoy y mañana celebran los vecinos de la calle de la Plateria su acostumbrada fiesta anual, dando esta noche un espléndido baile en el Salon del Odeon en el que podrán disfrutar de libre entrada todos los señores socios de «La Odalisca».

—En vista del poco resultado en sus negocios, la compañía que actuaba en el Teatro Circo Alvarez, ha desistido de su empeño acordando quedarse en Bañolas hasta fin de temporada.

Les deseamos mejor fortuna que la que han tenido en esta ciudad.

—Los cacos visitaron anteayer un piso de la calle de la Albareda y... como siempre; al llegar la policia habian ya volado.

Aquí vienen de molde las coplas del Barberillo:

Nuestra policia
segun la cancion
llega siempre tarde
á la procesion.

—De 8 y media á 10 y media de la noche de hoy tocará la banda de Asia como de costumbre en la Rambla de la Libertad.

—Mañana, martes y miércoles celebrará su fiesta la importante villa de La Escala, la cual será muy lucida, pues, segun noticias, son tres las orquestas contratadas y de las mas selectas de nuestra provincia.

Hasta hoy es bastante notable el número de forasteros que se observa en aquella deliciosa y pintoresca poblacion maritima.

—Es verdaderamente vergonzoso ver el estado de abandono con que se tiene la carretera real, en el trozo comprendido desde esta ciudad al sitio conocido por *turó de la palla*.

¿No se podría, (ó quien corresponde) lograr una recomposicion á fin de que pudieran transitar los vehículos sinó con comodidad á lo menos con seguridad?

Cuanto se lo agradecerian los pobres cocheros que tienen necesidad de hacer aquella carrera.

—El mercado de ayer no se vió tan favorecido como sus anteriores, siendo por lo tanto menos importantes y en número mas reducido las negociaciones que en él se hicieron.

—Con arreglo á la nueva ley de reclutamiento que acaba de publicarse en la vecina república, el ejército francés alcanzará un efectivo de *dos millones novecientos cincuenta mil* hombres, distribuidos de la manera siguiente:

Tres clases del ejército activo, 600.000 hombres; siete clases de reserva, 1.500.000; seis clases de ejército territorial, 600.000, y nueve clases de la reserva de éste, 250.000.

Como consecuencia de este gran aumento viene la necesidad del de oficiales para mandar semejante ejército. Existen hoy en Francia 64.099 oficiales; perteneciendo 25.998 al ejército activo; 12.715 á la reserva, y 26.126 al ejército territorial. Sin em-

bargo, á pesar de este numeroso personal de oficiales, faltarian aun en gran cantidad para movilizar todo el ejército.

Para subvenir á esta necesidad imperiosa, tanto el ministerio de la Guerra como el Consejo superior, estudian el modo de elevar al doble el número de oficiales que hoy cuenta el ejército de la república francesa.

—Un importante periódico de París se ha ocupado de un asunto verdaderamente digno de fijar la atención. Recuerda las alharacas de la Sociedad protectora de animales con motivo de las corridas de toros, y hace con tal pretexto un recuerdo.

Dice que para el culto israelita se sacrifican en París más de setenta bueyes al mes, con tales refinamientos de crueldad, que da compasión leer su relato.

Y el periódico pregunta si la Protectora lo sabe; y si lo sabe por que lo consiente, mientras se opone á que se mate al toro en la plaza, donde se le deje todas sus defensas.

La cuestion merece ser examinada por los muchos partidarios que la afición á los toros va teniendo en París.

—¡Qué gran cosa es la estadística ayudada por la ciencia!

Un sabio se gastado media vida en averiguar que la niebla que flota diariamente sobre Londres pesa 6.000 toneladas, y que dicha niebla contiene carbón en suspensión de un valor de 60 millones en un año.

Como si lo viéramos.

—El domingo se hizo en Alfortville (París) una apuesta original.

Un nadador sueco, llamado Gustavo Akej, se comprometió á arrojar el Sena vestido, con camisa, tres chalecos, botas, tres pantalones y sombrero, y estando en las superficie recibir un cigarro encendido, quitándose luego las prendas mencionadas sin que el cigarro se apagase.

El sueco ganó la apuesta.

—Ahora resulta que la mujer Souhin, la mujer que en Limojes mató á sus cinco hijos, no ha sido condenada á muerte por un error del Jurado.

Después de la deliberación se halló en la urna, hecha ya la pregunta sobre si se apreciaban las circunstancias atenuantes, cinco *stes*, cinco *noes* y dos papeletas en blanco. El Jurado creyó que estas debían contarse en favor del acusado, y concedieron las circunstancias atenuantes, cuando la ley dice que las papeletas en blanco no deben contarse.

Como se necesita mayoría para acordar circunstancias atenuantes y no la había en el empate, la Souhin de cuyo crimen hemos dado detallada cuenta, debe la vida á una equivocación del Jurado, sobre la que manda la ley que no se vuelva cuando es favorable al acusado.

—En estos momentos se celebra en París un Congreso volapukista.

La convocatoria está concebida en los siguientes terminos.

Kongef Bebutetik Volapuka.

Zitol jelu volapukaklub fleutanik.

Lasumakad.

Al kokoms le 19 id 2 id jolula 1889

Suam Frans 5.

Está claro como el agua. Lo raro es que en esta jerga se ha cuidado de que el volapuk se acerque tanto en el detalle de los cinco francos al idioma de las personas, que no hay más que leer y pagar, ó *sudar*, como también parece deducirse de la convocatoria.

—Un vigilante del presidio de Cartagena ha pedido que le releven del cargo, porque como no cobra, no come; como no come, está débil y como está débil, no puede guardar á los presos.

¡Y gracias á que estos no se han enterado de la debilidad.

—El domingo último á las seis de la mañana se observó en Brest un curioso fenómeno de reflexión solar. Durante media hora se vieron tres soles colocados horizontalmente y de luz tan intensa que era imposible averiguar cual era el auténtico y cuales los reflejados, como también el poderlos mirar fijamente.

—Ha sido nombrado juez de primera instancia de La Bisbal el señor don José Maria Hernandez.

—Ha fallecido en Aviles el ingeniero jefe de caminos don Napoleon Ruiz Villanova.

—En Diepe ha sido hallada en una huerta, segun leemos en la prensa francesa, una seta seta de un metro de circunferencia y peso de cinco kilogramos.

Pasienta próxima de aquella calabaza que citaba el andaluz del cuento, á la cual tardaba un hombre en dar vuelta tres dias á paso regular.

—Ayer terminaron en todas las escuelas municipales de España las vacaciones, segun el último decreto, en virtud del cual el periodo de vacaciones debe ser de cuarenta y cinco dias, á contar desde el 18 de Julio al 31 de Agosto ambos inclusive.

—En Valencia se ha practicado con muy feliz éxito la operación de la trasfusión de la sangre á la esposa de un médico de aquella ciudad, que se hallaba casi exámine a consecuencia de abundantísimas hemorragias producidas por un aborto.

La sangre necesaria á la operación la suministró el marido de la enferma de su propio brazo.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL

DE LA INMORTAL GERONA.

AVISO.

A tenor de lo prescrito por el artículo 3.º de la ley de 2 de Mayo último, quedan expuestas en los bajos de estas Casas Consistoriales las listas de electores y elegibles para las próximas elecciones municipales.

Lo que se pone en conocimiento del público, á fin de que, desde este dia hasta el 15 del corriente, puedan presentarse las reclamaciones por inclusión ó exclusión indebidas.

Gerona 1.º Septiembre de 1889.—Emilio Grahit.

EL TRABAJO

He mos probado en nuestros articulos anteriores, todos los agentes fisi-

cos que han trabajado hasta la formación del globo en que habitamos, por esos dos movimientos de traslación y de rotación y por éste otro que algunos suelen llamarle cónico.

Pasa poder proseguir este trabajo, es preciso que seán alimentados todos los seres orgánicos dentro cada uno de su esfera respectiva.

La naturaleza, proporciona dichos alimentos, es preciso repartirlos, es decir adecuados proporcionalmente á cada cual, segun al objeto para que han sido creados.

He aqui la injusticia: pasémos por alto la serie de luchas intestinas y guerras fratricidas de aquellos remotos tiempos porque ha acaecido el hombre que serian muy latos el enumerar, hasta llegar á la subdivisión del mundo por Naciones, Estados, Reinados, Distritos y Provincias.

Mas, como quiera que nuestro ánimo no es aqui hacer una apologia, ni de las diferentes clases de guerra por que hemos atravesado, ni hayan existido hasta la constitución de éstos Estados y Naciones, ni las diferentes clases de trabajo que existen minuciosa ó detalladamente en el mundo, porque sedió cuento de no acabar nunca.

Empezáremos, por tan solo hácer una sucinta ligera reseña, de los trabajos mas indispensables y necesarios en el hombre; ciñendonos siempre al trabajo material coadyugado con el *mecánico*, *físico-moral* é intelectual.

Si concretáramosnos al trabajo corporal del hombre, terminariamos por decir, que el que mas trabaja, menos tiene; axioma evidente, y solo quedaría éste para los irracionales.

He aqui planteado nuestro dilema: ¡Prosigamos! El hombre, tiende generalmente á explotarse mutuamente obligados unos, á pagar á otros, ya sea por medios lícitos (las menos veces) ya indirectos, ya serviles ó bajos, ó ya por la fuerza (los mas).

Triste, injusto y anti-racional por todos conceptos; todos sabemos por experiencia que quien no tiene los medios de alimentarse lo suficiente y no tiene trabajo y no puede pensar bien; tanto por la enfermedad física de anemia cuanto por la influencia que la debilidad ejerce sobre el cerebro y la imaginación y no es lo peor el estado violentísimo de hallarse sin trabajo, si que el hombre de mejores inclinaciones y demas resignación, concluye por desesperarse ó apela á medios extremos, forzado por el instintivo de vida.

De la falta de trabajo y la miseria, provienen males sin cuento; padres que matan á hijos y se matan ellos mismos seres que agotan todos los medios honrados para buscar trabajo y se lanzan por las vías del crimen; doncellas que se prostituyen, viudas honradísimas, que por la sociedad abandonadas y tener que mantener á sus hijos, las mira ésta, con indiferencia, negándoles los medios de vivir honradamente: millares de lábrigos que se alimentan de yervas, habiendo caballos y perros comiendo mejores alimentos y mas en un dia, que aquellos en un mes.

El hombre, que trabaja como una fiera de caceo uno y otro dia, y no

come lo necesario para conservar la vida, y, no descansa lo necesario para separar sus fuerzas; sin disputa alguna, sus condiciones físicas, no podrán discurrir con claridad; no podrá pensar bien, no podrá tener idea buena, le dominará sus impulsos con aquella seriedad propia no razonable en salud.

Cualquiera que pase veinticuatro horas sin alimentarse, joven y en estado perfecto de salud, lo negro, le parecerá blanco, lo amarillo, rojo; será tal la excitación que perturbe sus sentidos y funciones cerebrales, que la debilidad se reflejará á manera de torrente en todos sus actos por la desesperación de la vida; apelando á viciosos estremos poco en armonía con los buenos principios que la ciencia médica prescribe en toda buena organización físico-moral é intelectual.

Y lo que, en los explotados ó faltos de alimentos, produce el derrame seroso por anemia; en los explotados al regalo, la apoplejía fulminante, por exceso de vida; nombres distintos de una misma causa, desequilibrio de la vida individual, como la luz en los vidrios de colores.

L. C.

Tintura Americana y Agua Silvana, para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Perfumeria de D. Salvador Xifra, calle de Besadó y en la Quincalleria de D. Plácido Bonfill, Arcos de la plaza de las Coles núm. 39. Por mayor, en casa Pagés, calle de las Bernardas, núm. 6, piso 2.º

LA EQUITATIVA

Sociedad de socorros mútuos sobre la vida establecida en los Estados Unidos y fundada en 1859 con sucursales en España y Portugal.

Su comisionado en Gerona y su partido, don Joaquin Ordeig y Casas, procurador de los tribunales.

CONSTRUCCION Y COLOCACION DE

Para-rayos, Timbres eléctricos y Micro-teléfonos por el óptico electricista

A. COLODON

Plaza de la Constitución. 12 y 13 GERONA

PARA-RAYOS clase superior de 100 á 350 pesetas uno, instalaciones de timbres electricos desde 26 á 500 pesetas.

Para mas detalles pedir nota de precios gratis.

CRONICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY

San Arturo martir.

SANTO DE MAÑANA

La Degollacion de San Juan Bautista.

Cuarenta Horas.

Están en la Iglesia de las Beatas.

En los domingos durará la exposición siete horas, á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes: y se reservará en todo el año al toque de la primera oración.

Tip. de A. Nugué.—GERONA.

PASTILLAS Y PILDORAS AZOADAS PARA LA TOS y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc. a media y una peseta caja.

CAFE NERVINO MEDICINAL. Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, el vientre y los de la infancia: a 3 y 5 pesetas caja.

PILDORAS LOURDES. El mejor purgante anti-bilioso y depurativo; acción fácil segura y sin irritar. 1 peseta caja.

IMPOTENCIA DEBILIDAD Espermatorrea, Esterilidad, cura segura y efectiva de peligro con las celebres pildoras, tónico-genitales del Dr. Morales, a 750 pts. caja. Va por correo.

Principales boticas y droguerías. — Depósito: Carreías, 39. Madrid. Dr. MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad e impotencia.

JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitaciones del corazón, síncope, cólicos nerviosos, obstrucciones viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, consunción y anagulamiento.

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la supresión ó falta de la menstruación, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histérico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestión lenta y penosa, los sujetos de una complexión delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. 18 rs. botella.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona. Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52. — Barcelona.

NO MAS HERPES

La Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta preparadas por el Doctor Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación. 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona. Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25. — Barcelona.

ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA

Píldoras Orientales

DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de esas Píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarros, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruación y demás enfermedades crónicas.

CONTRA LOS HERPES

y demás herpes así internos como externos recomendados eficazmente el EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCAMAARA COMPUESTO DEL DR. CASASA. Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirigirse al

VENEREO, SIFILIS

ENFERMEDADES SECRETAS.

Su curación es pronta, radical y segura sin necesidad del mercurio u otras preparaciones perjudiciales usando el Antivenéreo del Dr. Casasa, preparado exclusivamente vegetal. Píldoras que se han desahogado pronto y bien con este inimitable depurativo.

COMO ORONICA.

CANTOS PADEZCAN DE LA BOCA.

Flojedad de sangre ó descarnamiento de las encías, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el dolor ó el frío deben usar el Elixir Dentífico Saint-Servant del Dr. Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que mas perdida la tienen.

DOLORES DE MUELAS.

Dr. CASASA

Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina á la calle Jaime I, Barcelona.

Depositarlos todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ameller, Coll y Vives

LA CALVICIE HA MUERTO

Pomada Prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de FERRANDO y MARTINEZ.

Con el uso de este producto, según marca de instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descarnaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vell en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que lo pruebe una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas.

Despacho continuo.

DEPOSITO GENERAL: San Vicente, 194, entresuelo-Valencia.

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolvemos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas.



ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarparrilla del Doctor Borrell: Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujos blancos por mas rebeldes ó inveterados que sean. 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El Rob yodurado del Doctor Borrell es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilitico y las producidas por el mercurio 24 reales botella. Véndese en las principales farmacias de Gerona. Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52 — Barcelona.

SEÑORAS EMBARAZADAS

Los Parches de Sta. Rita evitan el ABORTO y aseguran un feliz parto. — Botica de la Corona, Gignán 5 — Barcelona. — En Gerona Dr. Vives, Cort-Real 17.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK

Aperitivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos. Contra la Falta de Apetito, el Estreñimiento, la Jaqueca, los Váridos, Congestiones, etc. Dosis ordinaria: 1 á 3 granos. Noticia en cada caja. Engr. los Verdaderos en CAJAS AZULES con rótulo de 4 colores y el Sello azul de la Unión de los FABRICANTES. Paris, Farmacia Leroy y principales.

PASCUAL PERUCHO



Profesor Dentista de la Real Casa,

EX-OPERADOR Y JEFE DEL TALLER

DE LA CASA DEL DR. PRETER DE PARIS

y premiado en varias Exposiciones

CALLE NUEVA, NUM. 18. — FIGUERAS.

GABINETE DE OPERACIONES

Se trata de todas las enfermedades de la boca practicando todas las operaciones que reclama su importante tratamiento usando para ello de lospeinatésicos locales que carecen por completo de todo peligro; entre dichos anastésicos figuran en primera línea las corrientes eléctricas por el método de y R. charson norcotismo voltaico; y el moderno fluido calorífero del Dr. Snape y la de la operación de un 60 por 100.

Empastes y orificaciones de todas clases para obtener los dientes cariados reuniendo á su solidez la imitación completa del color y transparencia del esmalte.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas mas modernos, á presión de aire, al oro puro, platino y caoutchouc superior.

Recordaré aquí de paso que mis trabajos consisten en mas de TRES MIL DENTADURAS salidas todas del taller de mi casa que desde 24 años tengo abierto en esta de Figueras suministradas al uso general de mi numerosa clientela y por las que espero continuar mereciendo la confianza del público en general.

Dientes desde 10 á 20 pesetas una. Dentaduras enteras desde 100 á 500.

Aparatos para rectificar la dirección de los dientes viciados y movidizos y para la restauración de alta protesis dental.

En la imprenta de este periódico se hacen

toda clase de impresos á precios muy ventajosos